

LUCHAR ES VIVIR

CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

LIBERTAD Y PROGRESO

## COMISIÓN FARRANDULERA

### EL PUEBLO DE SORIA NO TIENE QUIEN LE DEPENDA

Es una desgracia y una fatalidad que los de LA IDEA tengan necesariamente que decir siempre la verdad y llamar a las cosas por sus nombres; pero fieles cumplidores de nuestra misión, no hemos de tener reparos ni consideraciones de ningún género, para decir al público las impresiones y los hechos tales cuales son.

Huérfana está Soria de representación, por lo que a sus elegidos en Cortes se refiere, y cuando pudiera creerse que las representaciones más cercanas e inmediatas, como los diputados provinciales y concejales, habían de unirse, interpretando el sentir de los sorianos, con el fin de hacer valer sus derechos, defendiendo sus intereses, contra caciques de mala fé, vemos que se entretienen en bagatelas, sin preocuparse para nada de los intereses del pueblo.

Un Ayuntamiento, sin alcalde o con alcalde interino, hace ya bastante tiempo, y peor que si lo tuviera, desde que está rigiendo los destinos de esta desamparada capital, no encuentra medio en los momentos actuales de cumplir con la Ley Municipal, eligiendo un alcalde que le represente, y tiene que valerse de interinos, los cuales, contra su voluntad ocupan la presidencia, no pudiendo, por esa razón y por su incapacidad, hacer nada de provecho.

Diputados provinciales, concejales, comerciantes, periodistas, obreros, etc, representaron, en la Comisión que fué a Madrid, las fuerzas vivas (¡y tan vivas!) de la provincia de Soria.

Ninguna determinación, ningún acto de resonancia, nada práctico ha hecho ni dispuesto hasta ahora la mencionada Comisión. Es decir, algo práctico ha habido: lo que sus individuos se han divertido en Madrid, gozando de las comodidades y placeres de la villa del Oso y del Madroño. (Cuántos hicieron el oso por la

Corte.) Se creen que con haber visto y saludado al rey, al Presidente del Consejo de ministros, a la Comisión dictaminadora del Congreso, al Vizconde y a otros, ya les van a dar hecho el ferrocarril, estando cruzados de brazos, y esperando a que los demás labren su felicidad, como los angeles araron las fincas de San Isidro (patrón de los holgazanes).

Todavía no ha tenido tiempo la Comisión ferrocarrilera (que tiene a San Isidro por patrón) de dar cuenta al pueblo de sus gestiones.

Comprenderá la esterilidad de las mismas, y, acaso tenga miedo de presentarse al público, que provablemente, echaría en cara a los individuos de la Comisión, el incumplimiento, por parte de ésta, de su deber, por no haber querido atacar duramente y como las circunstancias exigen a los que se oponen tenazmente a la construcción del ferrocarril, como el Vizconde de Eza.

El Vizconde está frente a Soria, en el asunto del ferrocarril directo.

Los oligarcas de todos los partidos de Soria, no se atreven ni quieren oponerse francamente a su señor.

Encienden una vela a Dios y otra al Diablo; pero, por si el amo decide seguir representando a Soria, no se determinan a romper con él.

Ya empiezan a decir que no está del todo equivocado Marichalar, y terminarán por darle la razón.

Pretenden separar la cuestión del ferrocarril de la política; no falta quien todavía está dispuesto a arrastrarse ante el de Eza, y quieren inculcar insensatamente la idea de que no se debe luchar contra los caciques, sino dejarlos en paz y hasta inclinarse ante ellos. ¡Como si fuese hecho bala-dí el que los representantes estén contra sus representados, el que aquéllos en quienes se ha depoi-

tado la confianza, (o por lo menos ficticiamente se supone que el pueblo la ha depositado), trabajen contra sus representados ostentando y valiéndose de su representación.

¡Cuestión política hacen los intransigentes monárquicos, que, después de haber prometido que combatirían al que se opusiera al ferrocarril directo, quienquiera que fuese, se desdican de sus palabras, las vuelven otra vez al cuerpo, por defender a su amo y señor, en perjuicio del bien de Soria.

¡Ah, hipócritas, traidores, tramados, engañadores, falsarios, gentes sin conciencia y sin dignidad! ¡Qué falta está haciendo que os conozca el pueblo y que haga en vosotros justicia!

¡Pobre Soria! ¡Cómo estás quedando en ridículo! ¡Tú, pueblo! ¡Dáte cuenta, y acaba con tanta injusticia!

A. A. DE A.

Se necesita un voluntario para la Alcaidía de Soria. Será gratificado con un album de firmas estilo García y un bastón para el que LA IDEA, ofrece el palo.  
Paniagua dará las gracias al héroe con su natural elocuencia.

## PERFIL

### REVOLUCIONARIOS

Hay una verdad inconcusa que la experiencia nos ha enseñado; verdad evidente y fuerte en este pueblo de sordos y de ciegos: hay que gritar mucho y pedir mucho para conseguir algo. Esto es, hay que ser partidarios del radicalismo para hacer avanzar unos milímetros la pesada mole de un Estado compuesto de hombres amodorrados.

Todos quieren ser ciegos y sordos en derredor nuestro. Están los espíritus como hebetados sumidos en una mágica estupidez de pingüinos, y para hacerlos reaccionar, hay que chillar mucho, hay que crispar los puños, hay en fin que insistir un día y otro día con voces estridentes que sacudan el marasmo de estos hombres plácidos que no tienen inquietudes.

¡Que triste es todo esto! ¡Que triste el tener que chillar para hacerse oír cuando con una ligera seña pudiéramos en tender nos todos!

¡Que triste tener que pedir la cabeza de un Rey para que ese Rey abdique;

tener que asaltar los predios campesinos, para que los propietarios hagan Justicia en los arrendamientos; tener que arrasar comercios, tiendas y almacenes para que comerciantes y acaparadores rebajen unos céntimos el valor de sus mercancías! ..

¡Revolucionarios? Si; revolucionarios que odian el desorden, así somos nosotros. Revolucionarios que piden cabezas y asaltan propiedades por salvar la propia propiedad y la propia cabeza.

Revolucionarios que obran en defensa propia de sus derechos y de su estómago, de ese estómago donde radica el derecho humano más irrefutable: el derecho a la vida.

Y si quienes empujan a la sedición son los que encarecen la vida, siembran el hambre y cultivan la injusticia, decidme, hombres buenos, hombres desapasionados, hombres de corazón ¿quienes son los revolucionarios?

SANDAGRO.

### DE FERROCARRILES

## REVULSIVO

Somos una familia ingobernable; heterogeneidades y apatía, siglo y medio ha sostienen pleitesía con el deber, y aun huele a perdurable; Sin unión, el progreso es deleznable; con ella, y grandes dosis de energía, es seguro que en breve acabaría calvario a toda luz vituperable.  
¡Unión es fuerza; actividad, fortuna!  
¡Sus! bravos numantinos; ¡Sus! ¡A una! sustituid a los representantes

Parando fuerte a nuestros gobernantes; que cuando la presión llegue a importuna triunfará la razón sin atenuantes!

VICTOR.

El lunes último, se celebró en la Plaza de Toros una gran corrida a beneficio de..... inventario.  
Fueron lidiados seis moriacos de la defensa social con divisa patriótica  
El sobrero, berrendo en negro, se quedó en el cerral pero se le piensa echar a Valonsadero.

### Plaza de Toros de Soria

## EL MITIN DEL LUNES

El lunes último celebrose en la plaza de toros un mitin católico-agrario. El público estaba compuesto en su mitad por curas. La mitad de la otra mitad la componía la respetable clase de desocupados, los que asisten a todos los espectáculos baratos: ¡Acabábamose de verlos en el ferrial escuchando al «tio» de las fajas, el mono y el gramófono!

Descontando los chicos y chacs los demás eran agricultores. Baste decir que el Sr. Bastos en uno de los momentos más fa-



randuleros de su oración giró una vuelta completa su cuerpo en busca de tres o cuatro agricultores que estuvieran juntos, para dirigirse a ellos con el gesto y la mirada ¡y no los halló!

En cuanto a lo que allí se dijo... Nosotros asistimos deseosos de escuchar algo que fuera fruto de un estudio profundo del problema agrario, algo que hiciera surgir en nosotros la duda de que nuestros conceptos sobre tal problema están mal orientados. Esperábamos ver algún honrado afán de educación social-agraria.

Nada de eso escuchamos. Por la falta de limpieza y sinceridad en las tesis los discursos carecieron de armazón lógico. Así nuestra flaca memoria conserva solamente algunas cosas sueltas.

Quisiéramos hacer una crítica seria de lo que allí se dijo pero a pesar de nuestra buena voluntad nos es imposible. Hay cosas que no pueden tomarse en serio.

Nos limitaremos a decir y comentar como merecen algunas de las frases y conceptos con que nos amenizaron la tarde los seis oradores de la plaza de toros.

¡Plaza de toros... Seis! ¡Corrida al canto! —habrá pensado algún lector chungón.

He aquí quienes fueron los oradores, en el orden que hablaron y lo que digeron.

El quinto, D. Martín Osma, que no pudo venir, fué sustituido por el

#### PRIMERO

D. Leandro Martínez, Presidente de la Federación de Sindicatos.

Después de darnos la lata un ratito termina haciendo la presentación de los demás oradores con los conceptos encomiásticos más huecos y manoseados del idioma.

#### SEGUNDO

D. Manuel Gutiérrez, Eclesiástico y director de Acción Social.

Recordamos que dijo este señor «debemos disminuir el número de los holgazanes».

Muy bien pensado eso. Pero nosotros pensamos más, pensamos como podíamos llevar a la práctica tan saludable idea. En vista del «color» del público pensamos decir a los pocos labradores que allí había: Pre-paren varas. ¡A ellos! ¡Marchen, mar!

Otra de las muchas cosas pintorescas que dijo D. Manuel fué que «el fin de la agremiación católico-agraria no es luchar contra el capital—como hace el socialismo—sino hacerse uno». ¡Ah! ¡Para hacerse un capital no hay que luchar contra el que tiene? ¡Y nosotros que creíamos lo contrario!

También dijo D. Manuel: «En la agremiación católica los intereses particulares se posponen a los colectivos. En ella todo es abnegación y amor. En el socialismo agrario es todo odio y egoísmo pues los que cifran en esta vida la felicidad han de buscarla en ella y arrollar intereses opuestos.» Ya lo sabéis agrarios. Nosotros, lo que os predicamos el socialismo, no buscamos más que vuestra felicidad en esta vida transitoria. Ellos, los católicos que pretenden entronizarse en vosotros, no se preocupan de tan pequeña cosa como es la felicidad de esta vida; pero en la otra, en la eterna, os guardan tal vez una hermosa huerta y un trigo maravilloso que se siembra solo en una tarde de lluvia del que brotan hermosas espigas que se quiebran solitas por su pie cuando estén secas y tendiéndose en magestuoso vuelo vayan a aterrizar a la era donde, cual atacadas de epilepsia, se retuerzan y entrecorren hasta que quede molida la paja y separado el grano.

Elegid, labradores.

#### TERCERO

D. Enrique Arciniega, Inspector de Higiene pecuaria y Vicepresidente de la Federación de Sindicatos agrícolas.

Para recalcar la importancia que se daba a la ganadería en los tiempos antiguos nos

dice que antes se ponía a los caballos herraduras de plata. Hombre, no crea usted que ahora se les desprecia... ¡yo veo a mucha gente que guarda los terroncitos que le sobran del café para llevárselos a su caballo! Además son los «protagonistas» de un juego tan aristocrático como «los caballitos».

Una estadística que lee después dice que en España hay 1.100.000 burros. Nos parecen pocos.

Después hace un estudio de la ganadería española y subraya la importancia de su regeneración.

Lamenta oír hablar tanto de agricultura y nada de ganadería como si no estuviesen perfectamente compenetradas. Usted, don Enrique que es sincero y estudioso cree que los demás lo son también. Lo tienen engañado. A los demás les importa tan poco de la agricultura como de la ganadería. Van solo a lo suyo.

#### CUARTO

D. Antonio Bastos, Ingeniero.

Con elocuentes frases y gestos de gran tribuno dijo que «los labradores trabajan para que los demás podamos comer sin necesidad de regar la tierra con el sudor de nuestra frente.»

Conformes, usted, nosotros y Pero-Grullo. En lo que ya no estamos conformes es en la forma de decirlo; se le vió que la había ensayado en casa ante el espejo. Se aplaudió el latiguillo.

Dijo el señor Bastos: «El labrador debe comer más que lo que come.» Un labrador que estaba a nuestro lado: «Eso, eso».

Pensamos nosotros: «Conformes, pero ¿cómo ha de lograrse eso?»

También dijo: «Sin modificar el estado actual de la agricultura puede lograrse por medio de los aranceles, recargando el impuesto de entrada a los granos extranjeros para que los nacionales se vendan a mayor precio.»

Ya vemos, Sr. Bastos, que se preocupa por evitar indigestiones al estómago del consumidor. En agradecimiento, éste, debe apoyar su candidatura de diputados a Cortes en las próximas elecciones (¿Qué vista tenemos, eh!)

Habla del reparto social demostrando ignorar en absoluto el problema de la tierra. Dice que el reparto no favorecería en nada a una provincia minimifundista como la de Soria, en la que todos los labradores son propietarios. Aún dentro de su rudimentario concepto del reparto no es cierta tal cosa. Esta provincia es pobre, el valor medio del metro cuadrado de tierra soriana es menor que el valor medio del metro cuadrado de tierra española, ¿verdad? Pues si a cada agricultor le correspondía en el reparto un cierto valor de tierra, la inferioridad de la calidad de la nuestra determinaría un aumento de superficie sobre la correspondiente a otras provincias y la superficie total que correspondería a un agricultor sería mucho mayor de la que ahora poseen la mayor parte de los agricultores sorianos. Además de que el reparto no consiste en distribuir «tantas» hectáreas entre «tantos» individuos sino en dividir la tierra en parcelas lo suficientemente remunerativas para que e que quiera trabajarlas pueda vivir como debe vivir el Hombre. En fin, estudie ese si ha de ser diputado agrario.

Terminó arremetiéndose con tarandulesca indignación contra la venta del voto. Le interrumpió una ovación; todo el mundo aplaudía: curas, desocupados, labradores, chicos, chacos... Solo D. Adán y el que esto escribe permanecimos quietos. Tanto que hubo de decirle a Armiño: «Somos por lo visto, los dos únicos canallas que aquí hay. Solo usted y yo hemos comprado y vendido votos. Avergoncémonos.»

Donde estuvo bien el señor Bastos fué explicando lo que hay que pedir al Estado para el perfeccionamiento científico de la agri-

cultura. En eso no le regateamos nuestro aplauso. Solo un reparo hemos de hacerle: ¿por qué no dijo como hay que pedirlo? Porque si ha de ser limosnando justicia sabemos lo que contestará el Estado:

Perdone por Dios, hermano, que yo también tengo una buena partida de yernos y sobrinos que mantener.

(Continuará.)

### CUADRO DE MERIZO

Según la lista que en su carpeta lleva el concejal honorario.

Señores concejales, que NO asistieron a la última sesión.

D. Isidro Ramírez.

D. Federico Ortega.

D. Tiburcio Carrillo.

D. José Roperó.

D. Juan Brieva.

#### NUESTROS GASTOS EN MARRUECOS

**96000 pesetas a Fomento  
¡139 millones! para Guerra**

Hablando el diputado Sr. Nougues de los Presupuestos del Estado, ha dicho que si los españoles los conocieran verían que es la obra más revolucionaria y disparatada que puede hacerse.

En lo referente a Marruecos, se da la enormidad de señalar al jefila ocho millones y medio de pesetas; es decir me dio millón más que al rey.

Se nos ha dicho que, una vez terminada la guerra, se intensificará nuestra acción civilizadora en Marruecos construyéndose en abundancia carreteras, caminos, canales, etc.

Pues bien: veamos el Presupuesto: para gastos de Guerra se destinan 123 millones; para Marina, 2 y medio; para Guardia civil, 1.090.000 pesetas y para gastos del Estado, 9.300.000 pesetas.

En cambio, para personal de Agricultura hay 10.500 pesetas, cantidad que no llega al sueldo de un ingeniero agrónomo; para Minas, 3.000 pesetas, menos de los que cobraba un capataz, para los servicios de Agricultura, 38 mil pesetas; para los de Minas, 3.000 y para Comercio, Industria y Trabajo, 4.000.

En una palabra, de los 139.596.284 pesetas a que ascienden los gastos de Marruecos 96.000 se invierten en obras llamadas de regeneración pacificadora de fomento de la riqueza del país, y los 139.500.000 pesetas, en Marina, Guerra, Estado y otras cosas inútiles.

#### De «El Debate»

Ha de venir la ley a obligarlos, y esta hemos de procurar nosotros sea cristiana; sino, será anticristiana o vendrá la revolución y el reparto en los campos.»

Nosotros creíamos que la cristiana era esto último.

### CRÓNICA DE BARCELONA

Mi querido Teófilo. Tu carta contestación a mi crónica anterior, demuestra tal grado de preocupación por el estado actual de Barcelona, que me apresuro a tranquilizarte.

Dormimos a pierna suelta y respiramos a pleno pulmón; ya que nuestro paternal, ecuaníme y beatífico gobierno ha tomado bajo su mano la solución del conflicto.

Y lo primero que hizo fué suspender las garantías constitucionales; echar las tropas a la calle y preparar el charrasco.

Una vez adoptada esa postura de ja-

que, lo segundo que hizo fué incantarse de todos los servicios de la compañía, y decir «Yo soy aquí el patrono», cosa que sabíamos de sobra, puesto que desde tiempo inmemorial todos los gobiernos están constituidos por patronos o por representantes de los patronos.

Y lo tercero que hizo fué meter en la cárcel a los directores del movimiento y como ya no cabían en la cárcel de los hombres, habilitó la cárcel de mujeres.

Como parecía que la solución del conflicto por parte del gobierno consistía en enchiquerar a todos los sindicalistas habidos y por haber por aquello de que «muerto el perro se acabó la rabia», y hay quien calcula que estos ascienden en Cataluña a la suma de 150 a 200.000 nos preparamos los tranquilos vecinos de Barcelona a recibir en nuestras casas como alojados y por orden del Gobierno, a unos cuantos feroces sindicalistas.

Yo, la verdad, casi lo deseaba; porque se nos ha pintado a esa gente como alimañas tan terribles, que aunque tenía en mi fuero interno que cualquier noche se nos merendasen a toda la familia, considerándonos como patronos; confiaba desarmar sus más o menos justas iras tratándolos a cuerpo de capitalista, y dándoles algo más que la sal y el fuego que es obligatorio dar a los alojados.

Afortunada o desgraciadamente, no ha sucedido así; pues el gobierno se percató de que apenas metía a una junta directiva en la cárcel, se constituían catorce; y supuso fundamentalmente que esa era el camino más recto y seguro para que hasta el más moftetado canónigo resultase a la postre sindicalista.

Entonces se manifestó ya claramente la farándula.

El Gobernador de Barcelona representante del Gobierno patrono, invitaba diariamente a celebrar conferencias en su despacho «a los mismos individuos del Sindicato que tenía metidos en la cárcel»; y como estos naturalmente no podrán acudir, se lamentaba dicha autoridad que las conferencias no se celebraban por culpa de los directores del movimiento que no acudían a su llamamiento.

¡Guasón! ¡mas que guasón!

Como estas comedias dan casi siempre fatalísimos resultados, el conflicto se agravaba un poquito más cada día, y las huelgas se extendían.

Nos faltaron primero la luz y los tranvías. Cuando ya estábamos habituados a hacer todos nuestros menesteres con dos bujías y media; y faltos de paciencia para aguardar el tranvía nos trasladábamos de un punto a otro unas veces a pie y otras andando; resulta que nos suprimen el gas para guisar y el alumbrado para subir la escalera.

Resolvemos la dificultad comprando una cosa parecida al carbón, que no arde; y otra cosa parecida a velas, que arde como un demonio, y al llegar a nuestra casa nos dan una noticia que nos pone los pelos de punta:

¡Mañana no habrá agua en Barcelona!

¡Recriso! A llenar inmediatamente todos los recipientes que hay en la casa.

Cuando estamos discutiendo la manera de llenar una habitación haciéndola actuar de tino o euba, aunque a



piso se hunda con tal que no pueda faltarnos tan preciado y necesario líquido nos tranquiliza a medias un amigo diciéndonos que los militares se han encargado de ese servicio.

¿Les militares? Perfectamente. Ahora por lo menos ya sabemos que podemos disponer de tres gotas de agua y una décima cada día.

Puedes por lo tanto estar tranquilo. Aquí no ocurre nada.

Y aquí no ocurre nada porque no tenemos mas que gripe, tinieblas, huelgas, abandono, crisis de trabajo y enorme carestía.

Aquí no ocurre nada porque dejamos acaparar, monopolizar y exportar por vía marítima y terrestre.

Aquí no ocurre nada porque padecemos bajo el poder de la charrocracia, de la farsocracia, de la feroocracia y de la plutocracia.

Aquí no ocurre nada porque vas al estanco y no hay tabaco; llega la noche y en casa no tienes gas, luz, ni agua; vas por la calle y tropiezas con las gomas; te llegas al mercado y entre filas de soldados compras las patatas que están por las nubes, la manteca por los espacios siderales, el bacalao pasado el planeta Marte; el pescado y la carne casi no existen; y los huevos no existen del todo.

Y aquí por último no ocurre nada; porque apesar de los pesares no hemos visto todavía colgados de los faros de las Ramblas, a media docena de especuladores y negociantes del hambre.

Siempre tuyo en un más allá de justicia social.

JULIO ABAD

Marzo 1919.

En Sevilla ha sido encontrado un acaparador que ocultaba nueve mil y pico fanegas de cebada.

Como único castigo se le debe obligar a comerla.

Y para arreglar esto, proponemos la siguiente ley:

Art. 1.º Todo el que tenga hambre, tiene derecho a comerse un acaparador.

Art. 2.º El que no la tenga también.

**DE SUBSISTENCIAS**

Otra vez el asunto del pan. Consecuencias de la pasividad de nuestras autoridades.

Nuevamente vuelve a ser problema a resolver en nuestra ciudad, el cacareado asunto del pan, pues debido a que los panaderos pretenden aumentar el precio, andan de cabeza las autoridades, haciendo equilibrios sobre una base que reputamos de falsa y naturalmente la solución por más que se pretende disfrazar ha de resultar forzosamente transitoria y por tanto cualquier día ha de volver a plantearse y tal vez entonces con caracteres más graves, pues el tiempo que llevamos transcurrido con tantas dilaciones es necesario y forzoso reconocer que ha podido proporcionar serios trastornos por tratarse de una cuestión urgente a resolver.

A su debido tiempo expusimos nuestra opinión, y es más, hasta denunciábamos excesos, sin que hayamos sido escuchados, más bien al contrario, se nos contestaba, por todo razonamiento, que en Soria se comía el pan más barato que en ningún otro sitio de España, y con estas y otras afirmaciones estúpidas e inciertas, dormían saboreando es-

tos triunfos de oropel, las autoridades ineptas y faltas de sentido común.

Es preciso decir la verdad cueste lo que cueste y no estamos dispuestos a hacer el juego a nadie.

Si los panaderos pretenden subir el pan, examínese si es o no justa su pretensión, pues si las tasas se han creado, entendemos, que deben respetarse y lo mismo que para ellos para los demás industriales, pues no es legal ni equitativo que a unos se les exija vender los duros a cuatro pesetas, mientras a otros se les ampara para que obtengan pingües ganancias.

Es muy cómodo hacer creer en este delicioso país, que el pan se vende a 50 céntimos el kilo, solo que no cuentan con la huésped, de que el pueblo no es discípulo de Babia y se da cuenta del engaño. Desde muy niños nos enseñaron a todo ciudadano que el kilo consta de mil gramos. ¿Nos puede asegurar nadie de la exactitud del peso en el pan? Luego las autoridades, conscientes o inconscientes, interesadas o no dejan con su pasividad que al consumidor le «jerinquen» descaradamente.

No pretendemos al trazar estas líneas, otra cosa que dar la voz de alerta. Sería demasiada candidez, pretender hacer el juego a nadie y mucho menos a quien de una manera clara, sonríe, ante nuestras honradas y sana advertencias.

Es preciso resolver, con equidad y justicia sin que para ello falte lo más indispensable, la entereza y energía, pues si este estado de cosas se prolonga, si se pretende continuar con el engaño y la promesa, que nunca se cumple, no sería extraño, que aquí lamentáramos lo que ya en otras partes viene ocurriendo, y entonces, sería tarde.

No hay que olvidar lo sucedido en Sevilla con los acaparadores, ahí está vivo y coleando el decomiso que han hecho al señor Sánchez Dalp, uno de los muchos causantes de ocultaciones criminales, (pues no debe merecer otro calificativo quien así comercia con el hambre del pueblo), que tanto mal han causado al país, y como este señor, tenemos aquí indudablemente muchos, que es preciso perseguir y juzgar su ambición desmedida pues éstos y no otros, con sus influencias políticas son los que a nuestro juicio constituyen la causa principal del malestar reinante.

Confiamos que se apercebirán las autoridades del peligro que implicaría, desoir estas advertencias y también que el pueblo estará alerta para impedir prosperen las demasías de ambiciosos y logreros, que como sabéis pretenden ocultarse tras el amparo de ciertas gentes.

**Lerroux en Zaragoza**

En el mitin que se celebró el domingo pasado en Zaragoza, y al cual asistieron los señores Domingo y Lerroux, después de los elocuentes discursos de Tejero, Marraco y Marcelino Domingo, hizo el ilustre Jefe de los radicales importantísimas declaraciones que los gobernantes españoles no debieran olvidar.

Con la sinceridad, elocuencia y claridad de siempre trató de la gravedad de los momentos actuales, ante los que ya, acaso sea tarde, para que ninguna forma de gobierno ni gobernante a guisa, pueda remediar los cataclismos que se avecinan.

No aduló al Ejército, como dicen algunos de mala fé, sino que mantuvo sus convicciones de que es necesaria la

fuerza armada para sostener el orden y el estado de derecho, contra la anarquía desenfrenada; pero no, contra el pueblo.

Es, en una palabra, la teoría racional que no puede menos de admitirse por todos, pues la salvaguardia de la nación está en que esa sea fuerte.

No hubo, por tanto, en las palabras del Sr. Lerroux, más que la exposición o ratificación de lo que necesariamente tiene que ser el Ejército.

España deberá dirigir su mirada a los políticos inteligentes como Lerroux si quiere evitar su desorganización y salvarse.

El Partido republicano y su Directorio sabrán redimir a España.

Si la reciente Real orden contra los acaparadores se cumple escrupulosamente y por tanto han de sufrir condena de arresto, por más que se abran las Cortes, no podrán estas celebrar Sesiones por falta de número y puede que hasta el Gobierno se vea en Crisis.  
¡A que nó!

**CHIRIGOTAS**

**QUISIGOSAS.**

Presidiendo el doctor Múgica y con un tiempo divino, se celebró una asamblea en el circo taurino...

El acto resultó bello con oradores tan castos, pues ni siquiera hubo «copas», porque allí el triunfo fué «Bastos»...

Las pollitas de Numancia con Noel se han disgustado, porque tratando del arte muy clarito se ha expresado...

Y según tengo entendido varias hijas de María se lo contaron a un cura, que al oírlo se reía...

En el concejo soriano no se encuentra un concejal que en estos tiempos anhele el sillón presidencial...

Por dicha causa un edil, haciendo campaña activa, concejal quiere sacarme por el distrito de arriba...

SORIANILLO

**La Comisión no saldrá al público**

Por servilismo al Vizconde, por sumisión al amo, por el temor de que vuelva a salir diputado por Soria, los señores de la Comisión del ferrocarril directo, han decidido no presentarse ante el pueblo a dar cuenta de sus gestiones, en Madrid.

Se habla de disparidad de criterios en apreciar los hechos, pero todo ello no es más que un pretexto, y la verdad es que se trata de un nuevo acto de vasallaje al Vizconde de Iza.

Los republicanos protestamos contra esas enormidades.

**NOEL, EN SORIA**

El joven y entusiasta propagandista, Eugenio Noel, ha estado unos días entre nosotros dando conferencias de arte y de flamenquismo, continuando una odisea que él mismo se había comprometido a realizar y se había trazado.

Suficientemente es de todos conocido Noel, para que nos excusemos la tarea de hablar de él en estas columnas, extensamente. La figura de Eugenio Noel va intimamente

relacionada al antiflamenquismo; y Noel es ante todo antiflamenquista.

Ha leído mucho y se siente poseído de un espíritu apostólico, y, como en los predicadores y los apóstoles, la voluntad prepondera sobre la inteligencia.

Por eso no hay que buscar en Noel las precisiones de teorías científicas, ni los pormenores de las descripciones de las ciencias, sino la impresión honda y sentimental que produce el conjunto de su discurso.

En el Circulo de Numancia habló de Arte; se expresó en lenguaje llano y demasiado gráfico; repitió conceptos, en los cuales él quería que el público fijase su atención; pero el público soriano del Circulo de Numancia mostró antipatía contra ciertas frases gráficas, en las que el conferenciante hablaba lisa y llanamente del desnudo, sin tapar con lenguaje florido lo que instintivamente el hombre, por su pecado original, trata de ocultar.

Noel tiene el gran mérito de querer aproximar el arte al vulgo; al pueblo; haciéndole democrático y comprensivo, y quitándole el carácter que hasta hoy ha tenido de aristocratismo y exclusivismo.

El vulgo es enemigo del Arte, como lo es de la Filosofía, quizá, porque no se expresan las verdades filosóficas y artísticas de modo que estén al alcance de todos.

Esa es la misión de Noel, por lo que en dicha conferencia se le tributaron justos y merecidos aplausos, aunque después hubiera censuras, a lo que constituye los pormenores científicos y ejecutivos de su oración.

Por la naturaleza del público, por la inadaptación entre el orador y el auditorio, la conferencia dada en Numancia resultó un fracaso.

Cosa completamente distinta sucedió en el Circulo de la Amistad.

Aquí, como penetrado orador y público, llegó a adquirir la conferencia de Noel, en algunos momentos los caracteres de lo sublime.

Habló del valor de la raza no para vituperarlo, sino para encauzarlo.

Las demostraciones palpables que dió de sus afirmaciones, llegaron al alma de sus oyentes, que premiaron con grandes aplausos, varios párrafos del orador, siendo al final muy felicitado.

Por último, en el Teatro Principal, habló sobre el «Flamenquismo y la España de pandoreta»; de modo magistral llevó al convencimiento de sus oyentes lo perjudicial de las corridas de toros; trazó con colores vivos las figuras repugnantes del flamenquismo y de la charpería; y, como en otras muchas partes donde ha hablado de estas cuestiones Noel, obtuvo el mayor éxito.

En resumen, Noel demostró ser el gran propagandista y hombre de voluntad perseverante y tenaz, que dotado de un profundo sentimiento trata de llevar la verdad al pueblo.

A.

**GUARNICIONEROS**

Y

**ABARQUEROS**

En el Almacén de Cueros de Evaristo Antón y Julián Pérez, de Burgos, acaban de recibir una gran partida de Abarcas de primera, marca Dinamí.

Estas Abarcas se venden a los precios siguientes:

- De 10 a 100 kilos a 5 ptas.
- De 100 a 500 kilos a 4.75 ptas.
- De 500 a 1000 kilos a 4.50 ptas.

Todos estos precios son en el Almacén, pago al contado, sin descuento.

- 2 -

Se vende Una máquina completa semi-nueva, para hacer Gaseosas y agua de Selt, con botellaje surtido y abundante. En esta imprenta informarán.

Soria.—Imprenta de sucesor de F. Jedra



# BANCA RIDRUEJO

CANALEJAS, 25 Y 27—SORIA

**OPERACIONES QUE REALIZA.**—Compra-venta y negociación de valores del Estado y de Sociedades; Ordenes de Bolsa; Suscripción a empréstitos; Pago de cupones de valores españoles y extranjeros; Idem de títulos amortizadores; Gestión de carje y conversiones; Agregación de hojas de cupones; Gira telegráfica y postales sobre las plazas de España y del Extranjero; Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas, tanto de España como del Extranjero; Cobro de intereses de la Caja General de Depósitos; Cambio de toda clase de monedas y billetes de Banco; Cartas de presentación y crédito; Informes comerciales; Comisiones, cobros, pagos y cuantos servicios se le encomiendan propios de un establecimiento Bancario.

## CONDICIONES DE CUENTAS CORRIENTES

Estas cuentas devengarán interés con arreglo a los tipos siguientes: 1 y 1,2 por 100 en disposiciones a la vista; 2 y 1,2 por 100 a tres meses; 3 y 1,2 por 100 a seis meses.

A petición del interesado se procederá a la devolución de los fondos depositados en cuentas corrientes a plazo, antes de su vencimiento. En este caso, la Casa no cobrará descuento alguno por el anticipo, ni el cuenta corriente percibirá el interés señalado a su cuenta.

De los fondos en cuentas a fecha fija, podrán disponer libremente los interesados el día del vencimiento. Si no lo hicieren, ni manifestaren su propósito de cerrar su cuenta, se considerará renovada por igual plazo.

## CAJA DE AHORROS

Con el fin de estimular y facilitar el pequeño ahorro, a partir de 1° de Febrero del año actual, la Casa ha abierto al público el servicio de **CAJA DE AHORROS**, en la que se admiten imposiciones desde 1 peseta hasta 10.000.

El interés que producen las imposiciones, es de 3 por 100 anual.

De acuerdo con las condiciones establecidas para esta **CAJA DE AHORROS** los imponentes dentro del Saldo de sus libretas, tienen derecho al servicio de compra de valores, libres de mi comisión y al envío de fondos, por medio de transferencias, a todas las plazas donde tenga Sucursal el Banco de España.

## Fábrica de Licores Y VINOS GENEROSOS

**Bosqued y Compañía**

Especialidad ANÍS BOSQUED  
VINO X Y Z

(Campo de Cariñena) **AGUERO**  
Viajante Ramón Ramón, Democracia, 111  
ZARAGOZA

## TORCUATO MARTÍNEZ

Cada día vá en aumento  
la fama de mis licores;  
por darlos muy económicos  
y de las marcas mejores,  
en vermouth café y Cervezas  
nadie puede aventajarme,  
porque yo, por mis clientes,  
estoy dispuesto a arruinarme.

**BAR IDEAL**

## ABARQUEROS

En el Almacén de Cueros de Evaristo Antón y Julian Pérez de BURGOS.

Acaban de recibir una gran partida de Abarcas, clase primera de Dinamí y las venden desde 6 pesetas en adelante, según valor de la Compra.

Pago al salir del Almacén. 5

Pedid siempre contra la Gripe

JEREZ Y COÑAC

DEL MARQUES DEL REAL TESORO

ANTIGUA PESCADERÍA DE

## MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y  
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabechos superiores Garantizado peso y clase.

## GRAN FÁBRICA

Aguardientes  
y licores de

Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía  
Cariñena (Zaragoza.)

Representante en Soria: TORCUATO MARTINEZ  
'BAR IDEAL'

## JUAN APARICIO LAPUERTA

GUARNICIONERIA MODELO

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

## ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias

para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

### VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid,  
(Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

Café del Decreto.

Marqués del Vadillo, 19.

Caté sin igual y licores de las más acreditadas marcas.

Se sirve a domicilio.—Teléfono núm. 67.

## BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. \_\_\_\_\_ vecino de \_\_\_\_\_  
calle de \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ se suscribe por \_\_\_\_\_ meses, al semanario  
LA IDEA, cuyo importe le remite por \_\_\_\_\_  
de \_\_\_\_\_ de 1918.

Firma

Almacén de vinos  
tintos de Aragón y  
Valdepeñas.

## Manuel Ruiz.

Numancia. 28.—SORIA